

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca lunes 7 de Marzo de 1892

Núm. 11525



DOÑA MARIA ROSA MASFERRER Y BATALLER

Viuda de D. Antonio Sans y Serra

HA FALLECIDO

E. P. D.

SUS HIJOS D. ELVIRO Y D. NARCISO, HERMANOS AUSENTES Y DEMÁS FAMILIA

Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que se celebrará mañana martes á las once en la Santa Iglesia Catedral, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despedirá en la Iglesia.

No se invita particularmente.

233

LOS novelistas españoles en 1891

Nuestra vida política es cada vez más lánguida y pobre; en cambio la literatura no merece el desdén con que la miran los críticos extranjeros, y en particular los superficiales franceses.

Si hay géneros literarios, como el drama y la comedia que no andan muy boyantes, la novela florece y dá fruto sazonado.

Zola ha dicho explícitamente que en el terreno novelesco ocupamos el tercer lugar, después de Rusia y Francia.

Tal vez, si nuestra situación política fuese más brillante no cederíamos á nadie la palma de la novela; estoy de acuerdo con Valera en que las naciones poderosas también ponen la ley en literatura.

Dejando aparte esta cuestión, enseñemos al vuelo la producción novelesca del año pasado.

Galdós es nuestro primer novelista, verdad que todos sienten pero algunos niegan, adjudicando á Pereda, por espíritu de partido, el puesto de honor.

Más en Pereda la crítica reposada y preocupada del porvenir no verá ni aún á un maestro de la novela, sino al gran pintor de una región y sus costumbres.

Empecemos, pues, por Galdós, y así iremos como Dios manda.

Galdós ha publicado en 91 *Angel Guerra*, en tres gruesos tomos. Es novela impregnada de ese espiritualismo místico que caracteriza á los mejores escritores rusos. No es que Galdós los imite deliberadamente, sino que ha sentido su atmósfera; el Galdós que repetidas veces estudió el problema religioso (*Gloria*, *Doña Perfecta*, *La familia de León Roch*) vuelve con más seriedad y más españolismo á ese terreno que ya acostumbra pisar.

Angel Guerra, el héroe de la historia, es español neto y puro desde la cabeza hasta los pies. Atacado de fiebre política, y mezclado en asonadas y motines, el recordamiento de haber disparado una bala que que tal vez hizo blanco en el cuerpo de un hombre, (remordimiento que exaltan desgracias de familia,) va transformando su espíritu.

Completa la metamorfosis el amor de una mujer, Lorenza, ó Leré, la santa. Tal vez contada así parezca rara la conversión de *Angel Guerra*: ¡un revolucionario convertido al cristianismo, y por una santa de quien se enamora! Leyendo la novela, se comprende tan extraña conversión.

Leré no acepta de *Angel* sino el alma, y la acepta para ofrecérsela á Dios. *Angel Guerra* resuelve ordenarse sacerdote, y si

una puñalada no cortase su vivir, clérigo hubiese sido y probablemente santo, como su amiga.

Aunque *Angel Guerra* vale tanto, nadie ignora que la novela ruidosa del año fué obra de un Jesuita: todos recordarán el inusitado alboroto que movió *Pequeñeces*.

Habiéndose estrellado Pereda con su *Montalvez* y Armando Palacio con su *Espuma* en la pintura de las costumbres aristocráticas, se vió con sorpresa al Padre Coloma que salía á la palestra, mostrando hallarse versadísimo en modas, conversaciones, usos, ideas, pecados y diabluras de la *high-life*.

Resonó un nutrido aplauso y la novela *Pequeñeces* fué arrebatada de las librerías. Me cabe la satisfacción de haber iniciado este aplauso, lo cual me concitó las iras de muchos y desencadenó varias tempestades contra mí. ¿Qué menos ha de costarnos el proclamar lo que tenemos por verdad?

Angel Guerra y *Pequeñeces* son las dos novelas de la temporada: la primera por ser de quien es, la segunda por revelar un novelista nuevo, una esperanza fundada desde el primer instante. Descontados estos dos autores, de los demás puede decirse, en lenguaje taurino que *cumplieron*.

Hagamos una escepción honorífica en favor de Jacinto Octavio Picón y su lindo idilio *Dulce y sabrosa* fundado en los conocidos versos.

«Flérida para mí dulce y sabrosa más que la fruta del cercado ageno, más blanca que la leche, y más hermosa que el prado por Abril de flores lleno».

Si se pudiesen suprimir en *Dulce y Sabrosa* algunos toques de un verde antipático, de ese verde amarillento que repugna, la novelita sería, en su género un dechado primoroso.

Pereda publicó en 1891, casi á á la vez, dos novelas de muy regular tamaño.

Son de Pereda, y es cuanto en su alabanza puede decirse; reconocamos la marca de fábrica, saludémosla, pero declarémos que el valor de esa marca no sube ni un céntimo con la aparición de *Al primer vuelo* y *Nubes de estío*. En ambos libros hay que leer y que saborear; no obstante, las deficiencias características é irremediables del ilustre montañés, aparecen mas evidentes como que en novelas anteriores. Lo mejor de *Al primer vuelo* es la parte marítima y el balandro *Flach*, el personaje que más interesa.

Otras dos novelas dió á luz Armando Palacio: *La espuma*, falsa y desacertada pintura de la alta sociedad (Palacio habla de ella como el ciego de los colores); *La Fé*, estudio religioso sugerido probablemente por *Angel Guerra*.

Este influjo de los maestros en los discípulos es natural y Armando Palacio que no tiene originalidad, hace bien en tratar de seguir las huellas, ya de Pereda, ya de Galdós; solo que es más apto para inspirarse en el primero; los problemas que trata el segundo tienen mayor vuelo y quizás son menos accesibles para Palacio.

Lo demuestra el que en *La Fé* la pintura de costumbres y personajes rurales agrada mucho, es exacta y fina mientras de las honduras místico-filosóficas no siempre sale bien parado.

Tal vez adelante Palacio en este terreno si lee y se aplica á profundizar su cultura, un tanto deficiente, pues ha llegado en el prólogo de *La Hermana San Sulpicio* hasta confundir al abate Prevost, autor de *Manon Lescaut*, con el académico é historiador Prevost Paradol.

También en el estilo y lenguaje sería conveniente que pusiera Valdes algún cuidado; peca ya de exceso de desaliño; parece su prosa en lo floja una red.

En suma y descontando defectillos y errores inevitables puede afirmarse que los dioses mayores y menores de la novela española han dado un año bueno, y que no retrocedemos en este género predilecto de nuestro siglo.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Los naufragios de Oporto

Ha causado gran consternación en todo Portugal la noticia de los naufragios ocurridos en las costas de Oporto, pereciendo más de 200 tripulantes de barcas pescadoras.

Asegúrase que el capitán del vapor *Gomes*, que se dirigía en demanda de puerto por haber previsto el tiempo que amenazaba, encontró en alta mar un grupo de lanchas de pesca, advirtiéndole á sus tripulantes porque amagaba una violenta tempestad que pondría en inminente peligro sus débiles embarcaciones. Los pescadores desoyeron el consejo marino, por cuanto el tiempo estaba sereno y nada hacía presagiar, según ellos creían, un temporal deshecho.

Siguió el vapor su derrota, temiendo el capitán por la suerte de los incrédulos pescadores, cuando estalló la tempestad, sorprendiéndolos demasiado distantes de la costa para buscar un refugio en los puertos.

Sus desesperados esfuerzos por salvar sus vidas y embarcaciones, y cuantos auxilios se dispusieron en Oporto para acudir en su ayuda, fueron inútiles, por haber impedido la violencia de la tempestad la salida de las embarcaciones de salvamento.

Muchos de los naufragios ocurrieron á la vista del puerto. En Suanzon zozobraron siete barcas y perecieron además unos 100 pescadores de los pueblos de aquella costa, principalmente de Villado Conde y Pava de Targin. Otros 80 murieron ahogados á la vista de Oporto.

Ignóranse el número de víctimas que ocasionó la tempesta en los demás puntos de la costa.

Los tripulantes de las barcas que han regresado á Oporto, casi todas con graves averías, causan gran compasión, por el estado de lástima en que se encuentran y los horribles detalles que refieren de sus padecimientos. En todo el litoral se ven familias desoladas que lloran la muerte de alguno de los seres queridos.

Para socorrer á las familias de los naufragos, se abrirán suscripciones públicas, que encabezarán el rey, la reina y el gobierno.

La venganza de un loco

Cierto político español que acababa de obtener un destino importante, recibió entre varias cartas de felicitación una de letra y firma desconocida, que decía así, poco más ó menos:

«Muy señor mío: se por los periódicos que acaba usted de ser nombrado tal cosa, y atendiendo á la influencia que su alto cargo le proporcionará sin duda alguna, acudo á usted para que remedie una horrible injusticia, de la cual soy víctima. Para ello espero de su amabilidad y rectitud se sirva pasarse por el manicomio de X, donde estoy recluso, y donde le expondré todos los datos que usted exija, explicándole al mismo tiempo mi situación. Soy de usted, s. s. q. s. m. b.,

FULANO.

Manicomio de tal, á tantos de tantos. No dejó de intrigar la carta al flamante personaje; pero ello fué que la súplica de D. Fulano se perdió en la cesta de los papeles inútiles.

Volvió D. Fulano á insistir y volvieron sus cartas á ser desatendidas. Al cabo tal fué su terquedad que el político, poniéndose la mano sobre el pecho, exclamó un día:

—He aquí un caso de conciencia. ¡Hay que ir allá...!

Y allá se fué, después de inquirir cuál era la celda de D. Fulano, al cual no conoció el personaje.

Procurando el supuesto loco avivar la memoria de su salvador, díjole al cabo:

—En fin, vamos á ver si con unos detalles... ¿Se acuerda usted de aquel chico de quien todos se burlaban en el colegio por su paciencia en recibir golpes y coscorrones?... ¿Se acuerda usted de un día en que

usted mismo me tiró una naranja y por poco no me revienta un ojo?
 (El político levantándose): ¡Calla, tú eres...
 —Si, yo mismo.
 (Se abrazan; pausa.)
 —El político.—Pues nada, nada chico; quédate tranquilo. Esta infamia acabará pronto; se abrirá una información y se te pondrá en libertad en seguida. Yo te lo prometo...

El político y D. Fulano salen cogidos del brazo. Llegan a la puerta. El político abre la portezuela del coche y da un último apretón de manos a su antiguo compañero.

De pronto siente en la parte trasera un puntapié horrible. Se vuelve con asombro ve a su amigo que le dice riéndose a carcajadas:

—Toma, por el naranjazo; ya tomé mi venganza.

El político se marchó dolorido y el loco se quedó tan loco como estaba.

Noticias

En las cercanías de Lyon ha estado a punto de ser enterrado vivo un sujeto llamado Bonnet, á quien se creía muerto, según reconocimiento. Trascorridas 24 horas desde que fué amortajado el cadáver, presentose el clero en la casa mortuoria para proceder el entierro. Una hija de que se creía cadáver, quiso abrazarle por última vez, notando con sorpresa que el cuerpo estaba aún caliente. Al tocar la mano del muerto dió un grito de asombro y de espanto, porque el cadáver cerró la suya estrechando la de su hija. A los gritos de ésta acudieron todos los que se hallaban presentes, viendo entónces que Bonnet abría los ojos y de sus labios salía alguna palabra entrecortada, dándose cuenta entónces que el desdichado estaba sumido en un sueño letárgico. Su estado, al día siguiente de este suceso, era grave, pero no desesperado.

Los club radicales y los sindicatos de las asociaciones obreras de Londres preparan para el 1.º de Mayo una importante manifestación. La policía les ha autorizado para levantar doce tribunas públicas en Hyde Park. El objeto principal de los manifestantes es pedir la jornada de ocho horas.

Los reyes de Dinamarca recibirán en el mes de Mayo, con motivo de la celebración de sus bodas de oro, un regalo en extremo tierno y simpático.

En todas las escuelas de aquel reino se ha abierto una suscripción, en la que más de doscientos mil niños y niñas han tomado parte, contribuyendo con 10 céntimos cada uno. La cantidad recaudada se invertirá en confeccionar una corona de oro imitando espigas de trigo y hojas de trébol, y adornada con una cinta en la que se leerá la siguiente inscripción: «Los niños de Dinamarca han tejido esta corona con ocasión de las bodas de oro del rey Cristián IX y de la reina Luisa el 22 de Mayo de 1892.»

Una poesía de Nicolás Boegh acompañará al regalo.

Leemos en un periódico de Málaga, que hace algunos días se presentó en una agencia de préstamos de aquella capital, un joven peón de albañil con la pretensión de que le diesen algún dinero á cambio de su chaqueta vieja y remendada.

Según manifestó, hacia siete meses que no encontraba trabajo.

El prestamista le contestó que la prenda no estaba de recibo.

Entónces el pobre joven se echó á llorar.

—Deme usted una peseta, no por mí, que yo puedo sufrir, sino por mi madre, que la pobrecita vieja no come nada desde ayer mañana.

Presente estaba una señora que había ido á desempeñar una pulsera, y compadecida sacó su portamonedas, regalándole dos pesetas.

El obrero se conmovió tanto, que no acertaba á darle las gracias.

Respecto al prestamista, no se sabe nada.

Se quedó con sus cuartos y no sufrió merma alguna en sus intereses.

En Remolinos (Zaragoza) ha habido precisión de cerrar todas las escuelas, á causa del gran incremento que ha tomado la epidemia variolosa.

Ha llegado al Havre un tren especial que ha de conducir á 50 opulentos norte-americanos que se proponen hacer un viaje por Europa. La primera etapa de su viaje será desde el Havre por París, Lyon, Marsella y Niza á Italia; les costará, solamente de lo que han pagado á la compañía de los coches-camas, 10.000 francos á cada uno.

Ha fallecido el coronel carlista señor Coma, padre del médico que acompañó á don Carlos en su viaje por América.

Para formarse una idea de la importancia de la industria en Birmingham (Inglaterra), baste saber que las diferentes fábricas que existen en dicha capital, producen cada semana lo siguiente: 4.000.000 de plumas de acero, 6.000 camas de hierro, 7.000 fusiles, 300 millones de clavos, 100 millones de botones, seis toneladas de utensilios de papel prensado, 4.000 millas de alambre de hierro y acero, 10 toneladas de alfileres, 130.000 gruesas de tornillos de madera, 50 toneladas de tornillos y tapo-

nes de hierro, 50 toneladas de goznes de hierro fundido, 350 millas de cerillas, 40 toneladas de nickel, 3.500 fuelles y otras enormes cantidades de diversos productos.

Dicen de Roma que León XIII ha dirigido una circular á los principales compositores musicales de Europa pidiéndoles su opinión respecto á una reforma seria que desea introducir en la música sacra que considera actualmente demasiado viva y teatral.

Hasta ahora ha expedido ya el Vaticano unas 50 circulares.

Un distinguido médico extranjero, acompañado de un alto empleado de la corte de San Petersburgo, ha visitado la Gran Canaria, con objeto de buscar alojamiento en condiciones para la emperatriz de Rusia, que se encuentra actualmente atacada de una grave enfermedad del pecho.

En Trípoli han ocurrido graves desórdenes debidos á haber publicado el sultán un decreto obligando á todos los indígenas al servicio militar.

Algunos miles de árabes, después de haber leído el firman imperial, se reunieron en las afueras de la ciudad acordando obligar al Gobernador general que, de grado ó por fuerza, lo retirara. Al efecto se dirigieron en masa hacia las puertas de la población, en cuyo punto los detuvieron las tropas turcas, resultando un combate terrible, en el cual fueron rechazados los árabes, dejando tres muertos y más de un centenar de heridos.

Los soldados y policías turcos tuvieron también numerosas bajas.

Segun un periódico de Jerez, las autoridades militares han recibido terminantes ordenes del gobierno para que se active la causa de los anarquistas de aquella ciudad, pues tiene el propósito que para antes de 1.º de Mayo estén en sus respectivos penales los individuos que resulten penados por el nuevo consejo de guerra que ha de celebrarse.

Un episodio muy curioso ha ocurrido últimamente en una caza de zorras en el Leicestershire (Inglaterra.)

Los perros seguían á la zorras muy de cerca, cuando al llegar á un arroyo bastante ancho, lo atravesó la última sobre el hielo, que estaba ya medio derretido.

El montero mayor no quiso exponer á su jauría á que se ahogara: así es que tuvo que dar un rodeo para continuar la persecución, atravesando un puente que había en aquellas inmediaciones.

La zorra, comprendió la ventaja de su posición y esperó tranquilamente en la orilla opuesta á que llegasen sus perseguidores. Cuando los tuvo cerca, volvió á atravesar el arroyo y así estuvo repitiendo la operación hasta que llegó la noche, en que ya cansados los cazadores, tuvieron que renunciar á su faena.

Es verdaderamente sorprendente, y así lo hace constar el periódico francés *L'Univers*, lo ocurrido con motivo de los funerales de Mr. Abeille, víctima, como saben nuestros lectores, de un marido ultrajado. Puede decirse que con motivo de los funerales, las clases sociales más distinguidas han hecho una verdadera manifestación de simpatía á favor del desgraciado diplomático; su féretro se veía cubierto de coronas, y entre ellas la más rica y vistosa era ofrenda de la misma esposa del marido ultrajado.

Esto acusa, dice el citado periódico, una prueba terrible de la carencia de sentido moral en aquellas clases sociales donde parece que debiera refugiarse principalmente.

La legación de Inglaterra en Teheran ha pedido al gobierno persa una indemnización de 200.000 libras esterlinas, por haberse anulado el contrato de monopolio de tabacos con una sociedad inglesa. Dícese que el sha se somete á pagar esa indemnización, y que además ha ordenado que se restituyan á dicha sociedad todas las cantidades que se pagaron para conseguir la concesión.

Entre los muchos que recibieron regalos de la sociedad inglesa, se hallan; el sha por 15.000 libras esterlinas, Emin Sultán (gran visir) por 20.000, Moshire Doolet (ministro) por 10.000, Etemed Saltané por 5.000, Zholozan por 1.000, Kitabé (ex-director de la aduana persa) por 3.000, Lemaire (maestro de música) por 500, Azis (eunuco) por 2.000.

Como se ve, las costumbres europeas se abren camino en los pueblos del Asia. Estos, sin embargo, son todavía muy honrados, porque entre nosotros no han estado nunca de moda estas restituciones.

De Viena anuncian la siguiente noticia: La condesa Sch... ha denunciado á la policía que sus dos hijas Desideria y Amelia, apasionadas por el arte escénico, se han escapado del hogar paterno para marcharse con una compañía dramática de provincias.

¡Cómo cambian las cosas! Antes eran las actrices dramáticas las que se fugaban, no del hogar paterno, sino del palco escénico, para convertirse en condesas y... á veces en algo menos.

Ahora sucede todo lo contrario.

Con relación al crimen que se supone cometido en Altafulla (Tarragona) y del que ya digimos algo á nuestros lectores,

las últimas noticias recibidas acusan que el vecino José Casals Teixidó Más, después de tres horas de horribes sufrimientos, falleció, siendo sepultado al día siguiente, como si su muerte hubiera sido natural. La guardia civil parece que tuvo algunas sospechas y practicó algunas averiguaciones, de las que, según se dice, resultó que Casals murió envenenado con polvos de los que suelen usarse para matar ratas. Inmediatamente fué detenida la esposa del finado, Dolores Grasés Padró, quien asegura que ha confesado su delito, por lo fué puesta á disposición del juzgado de Vendrell, con los que se suponen cómplices, José Ferrer, natural de San Salvador de Toló (Lérida), Concepción Mercader y Miguel Nimbao Bonet.

Casi todos los periódicos de Washinton publican artículos firmados por los tripulantes del crucero norteamericano de guerra *Baltimore* que fueron víctimas de una agresión por parte de los chilenos y por la que reclaman del Gobierno chileno la suma de 2.065.000 pesos fuertes.

Confíase en que Chile no tendrá inconveniente en abonar la expresada cantidad terminando así un conflicto que amenazó en un principio encendar la guerra entre aquel país y los Estados Unidos.

Francia vá á enviar el más próximo, una expedición científica á las regiones polares. Los oficiales que forman parte de ella han principiado ya su instrucción en el parque de Saint-Maur, donde bajo la dirección de M. Moreaux, aprenden el uso de los instrumentos magnéticos.

El objeto del viaje, que comprenderá la Irlanda y la isla Joan-de-Mayon y el Spitzberg, es completar las observaciones hechas en 1882 por las expediciones sueca y austriaca, que se habían mantenido una y otra muy distantes del Polo.

Esta expedición debe formar *pendant* con la de *Romanche*, que ha sido dirigida hácia el Cabo de Hornos y cuyos resultados han tenido tan gran importancia.

Los milagros de la ciencia moderna ó la utilidad del micrófono.

Una señora de San Petersburgo, que venía padeciendo, hace tiempo, de accesos nerviosos, cayó recientemente en un estado de letargo completo. Al cabo de algunos días, parecía haber dejado por completo de respirar; el médico que la había asistido declaró que todo se había acabado y firmó el acta de defunción. Iban ya á enterrar á la desgraciada, cuando otro médico monsieur Loukhanow, se empeñó en examinar de nuevo á la señora.

M. Loukhanow aplicó un micrófono al corazón de la supuesta muerta y, gracias á la sensibilidad del aparato, consiguió aperebir unos latidos ligerísimos, que indicaban la existencia de la vida.

Hoy la enferma, cuyo entierro estaba ya encargado, goza de perfecta salud y proclama al mundo entero que el micrófono es la vida y la resurrección.

El origen del té.
 ¿Saben los aficionados á esta deliciosa bebida de donde nació este arbusto, cuyas hojas sirven para confeccionarlo?

Pues en adelante no podrán decir que lo ignoran.

Dharma, un célebre ermitaño japonés, á quien suponían en el Japón y en la China en olor de santidad, era tan fiel observador de los preceptos religiosos y de la durísima regla que se imponía, que sus piernas acabaron por no poderle sostener, pues permaneció catorce años seguidos sentado en el suelo sin moverse.

El ermitaño se había propuesto no dormir. Sin embargo, una noche le venció el sueño y no despertó hasta que vino el día.

Indignado contra sí mismo, por haber dado prueba de tanta debilidad, se cortó los párpados y los arrojó á distancia, como invencibles obstáculos que ponían en peligro la santidad á que aspiraba.

Entónces ocurrió un milagro: sus párpados echaron raíces en el punto en que cayeron, y nació un arbusto cuyas hojas fueron cogidas por los japoneses, que hicieron con ellas una aromática infusión para ahuyentar el sueño.

Esta leyenda corre como verdad, incontestable, entre chinos y japoneses.

¿Quiéren ustedes divorciarse con rapidez?

Tomen el primer vapor que salga para los Estados Unidos; á los tres meses podrán ustedes volver á Europa vivorciados.

En el Estado de Dakota es donde basta haber residido tres meses para poder presentar á los tribunales una instancia de divorcio. Tal es el caso de Mme. Blaine, la mujer del secretario de Estado, que pleitea actualmente en Deadwod; contra su marido.

Otro pleito del mismo género vá á comenzarse en Siom Falls, donde á ido á establecerse la mujer de un periodista new-yorkino, para intentar á los tres meses una acción de divorcio.

Con este motivo se cuenta una historia muy graciosa.

Habiendo obtenido esta señora el permiso para traharse con sus hijos á un pueblo de aguas minerales, se puso en seguida en camino para ese pueblo. Allí compró unas cien tarjetas postales, escribió en todas que sus hijos y ella gozaban de cabal salud, encargó á un individuo de aquel

pueblo que enviase una todos los días á su marido, y se marchó del pueblo.

Se instaló en Siom Falls, y mientras su marido recibía todos los días en New York noticias suyas y de sus hijos, fechadas en el pueblo de las aguas, cumplía la mujer en Dakota sus tres meses de residencia.

En cuanto espiró el plazo, presentó su instancia de divorcio. El marido está completamente espantado de esta perfidia femenina.

Vayan ustedes á Dakota, señoras y señores; la cosa es muy sencilla, á los tres meses encuentran ustedes rotas las dulces cadenas.

Un recluso del penal de Tarragona ha mordido á un superior al interponerse éste para que aquél no pegara á su mujer, que le había ido á llevar la comida.

¿Estaría hidrófobo?

Hay noticias de que se preparan á concurrir á la Exposición internacional de pinturas que se celebrará en Madrid el próximo otoño, los más ilustres pintores de Europa.

En Barcelona acaba de ocurrir la siguiente *gitanada*.

Un sujeto de avanzada edad, á quien el tiempo dándole años no le dió experiencia, á juzgar por los hechos, trató la curación de una enfermedad que á su esposa aquejaba, con una gitana á quien podrían faltarla quizás conocimientos médicos pero no truhanería y malas artes.

A este efecto le pidió al mencionado sujeto doscientas pesetas cuya cantidad no debía servir en pago de la curación, sino que cambiada en billetes del Banco y colocados estos en una bolsa, la llevarían á la Iglesia y allí, mediante exorcismos y oraciones, haría con ella un amuleto.

Cayó el hombre en el lazo: dióle ciento cinco pesetas á cuenta y quedó en llevarle el resto á una casa de la calle del Arco del Teatro donde habitaba otra gitana conocida de la primera.

Enteróse de la combinación una hija del interesado la cual en la imposibilidad de disuadirle del trato que con la gitana llevaba su padre, púsose en acecho y denunció el hecho á un guardia municipal. El agente se personó en el sitio donde debía ser entregada la cantidad, y con el sujeto interesado y su hija, pero la inquilina manifestó hallarse ignorante de todo, incluso del nombre de la gitana que debía recibir la cantidad, apesar que la primera entrega según dijo el tímido tuvo lugar á su presencia. Con objeto de esclarecer el lío, el agente municipal dió con todos ellos en el Juzgado.

La embriaguez forzosa.

El senador O'Connor he presentado en la legislatura de Albany (Estados-Unidos) un proyecto de ley que solamente fué leído, pero que promete dar mucho juego el día en que llegue á discutirse, y despertará gran interés sin duda alguna.

Consta de dos artículos.

«Artículo 1.º Todo hombre, mujer ó niño que no se *ajume*, por lo menos una vez á la semana, será considerado culpable.

Art. 2.º Esta ley comenzará á tener efecto tan luego se apruebe el proyecto de legislación sobre las bebidas.»

Para proyectos extravagantes, nadie como los legisladores norteamericanos; pero no nos extrañaría ver pronto algún diputado ó senador español presentando un proyecto de ley semejante, pues quizá sería el único medio de procurar á nuestros vinos el necesario consumo.

Del Interior

El Ayudante de Marina de Andraitx anuncia haber hallado en aquellas aguas un barril aceite de coco, sin marca ni señal alguno, de peso 190 kilogramos, el cual será entregado á quien acredite ser su dueño.

A instancia de Sebastian Nadal y Fran y para hacer pago de las responsabilidades á que viene condenado el ayuntamiento de Manacor han sido embargadas á esta corporación y el juez del partido anuncia la venta de una casa sita en la plaza de la Constitución de dicha villa y algunos muebles que se detallan en edicto publicado por el Boletín oficial de la provincia.

En el predio *Son Bordoy* del camino viejo de Llummayor se ha encontrado el cadáver de uno de los trabajadores que solían ocuparse en los labores de dicho predio. No se ha encontrado señal alguna de violencia, lo cual hace creer que la muerte ha sido natural.

Crónica Local

Nuestros amigos los Sres. D. Elviro y D. Narciso Sans, recibieron anteayer tarde una manifestación inequívoca de la estima en que se les tiene, con motivo del entierro de su señora madre.

En el numeroso acompañamiento que seguía el coche fúnebre, vimos lo más selecto de la sociedad palmesana; formando el cortejo los asilados de la casa de Misericordia, los de las Hermanitas, las niñas huérfanas de las Miñonas y del Temple, doce acólitos y doce plañideros.

Durante el mes de Febrero, el número de cadáveres conducidos á los cementerios de este distrito municipal fué de 183 á saber 177 al de Palma, 4 al de la Vileta, 1 al de Génova y 1 al del caserío de San Jordi.

Este total, se descompone en 79 varones y 104 hembras y se clasifican por edad en la siguiente proporción:

Menores de un año	21
De uno á 10	14
De 10 á 20	8
De 20 á 30	11
De 30 á 40	9
De 40 á 50	8
De 50 á 60	18
De 60 á 70	35
De 70 á 80	32
De 80 á 90	25
Y de 90 á 100	2

Como se vé, han pagado su tributo á la tierra mayor número de ancianos pues son 94 los mayores de 60 años; y casi todos ellos han sucumbido á enfermedades de las vías respiratorias que son las que dominan con distintos nombres aunque con los mismos efectos.

De enfermedades infecciosas figuran 4 de difteria, 2 de sarampión y 4 de tifoidea.

Comparada dicha mortalidad con la ocurrida en igual mes del año anterior acusa para el presente un aumento de 54, que seguraments hemos de agradecerle al trancazo.

Los bailes de *Piñata* dados estas dos noches últimas, han estado, según se dice, desanimados.

Lo cual quiere decir que en nuestras costumbres no entra el continuar el carnaval en cuaresma.

En cambio los templos viéronse ayer, mañana y tarde, llenos de fieles que iban á escuchar los sermones.

Lo cual supone que aun se conserva la fe de nuestros mayores.

Una mujer como de unos 30 años que vive en el entresuelo de la casa n.º 19 de la calle de Moncadas, se envenenó tomando una disolución de fósforos.

Por fortuna, para ella, acudió á tiempo el médico Sr. Villalonga que le propuso un antidoto y quedó salvada.

No hemos podido saber mas detalles.

Dícese que por el ramo de ingenieros militares se manifiesta alguna oposición á que la nueva fábrica de Gas que se propone levantar el señor Barnils, sea en la primera zona polémica, mientras no se declare la utilidad pública de esa instalación; y dada esa contrariedad el indicado peticionario solicitará esa declaración.

Una comisión del Ayuntamiento fué anteayer al medio día á cumplimentar al Sr. Gobernador de la provincia.

Como de costumbre fué precedida de batidores de la guardia montada, ugieres y maceros.

A la reunión de la Junta municipal, celebrada anteayer en segunda convocatoria, tan solo asistió uno solo de los vocales que en ella figuran como mayores contribuyentes.

Eso se comenta por sí solo.

Uno de los carruajes destinados á la conducción de carnes desde el matadero á los puestos de venta, se atacó ayer al anocheecer en uno de los baches de la calle de Vallori, quedando destrozada una de las ruedas y el eje roto.

Dos horas después aun seguía allí interceptando el paso.

Ayer noche falleció en el convento de Capuchinas, la más anciana de las religiosas, Sor María Manuela Vaquer, natural de Porreras, que contaba 82 años de edad y 60 de clausura. Su muerte se nos dice que ha sido la de una santa.

El cadaver estaba hoy expuesto en la grada que comunica con la iglesia.

El clero de las parroquias ha acudido á cantar un responso por el eterno descanso de la finada.

Está visto que los cambios de temperatura ejercen influencia sobre la

sangre de algunas personas, hasta del sexo débil que con esas excitaciones se vuelve fuerte.

Tan es así que anteayer tarde, ya anochecido, dos *ellas* repartieron sendos mogicones en la plaza de Atarazanas, nada ménos que por un él que no pareció por el lugar de la ocurrencia.

Y por eso, —claro,—ayer llovió de lo lindo.

El pronóstico no podía quedar desairado, porque es cosa probada que las nubes se encargan de calmar los ardores de la sangre debidos á los cambios atmosféricos.

Sin duda por causa del temporal, no ha llegado todavía, á la hora en que cerramos este número, el vapor-correo de Valencia.

Los vecinos de la Rinconada de Sta. Margarita tienen sobrados motivos para quejarse.

Es preciso ver como han quedado después de hechas las obras de la acequia conductora de aguas.

Y por si no bastara el mal estado del desnivelado y accidentado piso, convertido en escollo permanente y más cuando llueve, hoy se ha desmoronado un trozo de murallón quedando los vecinos imposibilitados de moverse de sus casas.

Parécenos, Sr. Alcalde, que es hora de poner remedio á tantos males.

Victima de un ataque de apoplejía falléció anteayer el capitán del vapor *Cabrera* D. Antonio Oliver.

Enviamos nuestro sentido pésame á su familia.

Por estar conforme con nuestro criterio, manifestado anteriormente, reproducimos lo que ayer dice *El Noticiero Balear* sobre una cuestión altamente interesante para el país.

«Y la filoxera, ¿sigue ejerciendo en nuestras vides su acción destructora ó por el contrario, debido á via de encantamiento ha desaparecido plaga tan horrible y con ella la amenaza que amagaa destruir nuestra principal riqueza?»

«Porque es lo cierto, que á juzgar por el marasmo que reina en tan vital asunto, nadie sospechará se hospeda en esta isla aquel devastador insecto; mas nosotros que contamos en el número de nuestros deberes el de velar constantemente para el mejor bien de los intereses materiales de Mallorca, no podemos ni queremos contemporizar con una apatía que puede sernos altamente funesta.

«Volveremos sobre el asunto para interpellar, en nombre de los intereses del país, á quien quiera que sea el responsable de una incuria incalificable.»

Con fecha 4 del actual fueron remitidos al Ministerio de la Gobernación por el Sr. Gobernador de la provincia, los antecedentes relativos á la suspensión del acuerdo tomado por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad en sesión de 12 de Enero último, que fué aprobada por la mencionada autoridad.

Decíase ayer que el buque de esta matrícula *Joven Matilde* había naufragado un día de la semana última en el cabo de San Vicente; y aunque se añadía que todos los tripulantes habian sido salvados y conducidos á Cádiz, siempre es de lamentar la pérdida del buque y sobre todo el que dos de los naufragos estuviesen en mal estado á causa de los golpes que recibieran.

De ser cierta la noticia deseamos que estos dos heridos sanen en breve.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer y anteayer el siguiente:

Entrados: 6 varones 5 hembras
Salidos: 4 » 1 »
Fallecidos: 1 »

Una de las Agencias de más crédito en Madrid, la más activa y mejor organizada tal vez, es la conocida *Agencia Almodovar* (Puerta del Sol, 9, entresuelo izquierda,) que se encarga de la defensa de todos los recursos de casación y contencioso-administrativos que se le confien; y en general de cuantos asuntos judiciales, administrativos y particulares se le encarguen.

Estamos seguros de que cuantas personas encomienden sus asuntos á dicho Centro, quedarán altamente satisfechos de sus servicios.

Las referencias que tenemos de la expresada Casa, no pueden ser más excelentes.

Pectoral de Anacahuita —Es reconocido por cuantos lo han experi-

mentado como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curación de todo caso de pulmonía, asma, crup, dolor de pecho, tos, mal de garganta, espantos de sangre y tisis. Es de gusto agradable y de efectos inmediatos. Mezclado con el Aceite puro de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp, puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la garganta, el pecho y los pulmones.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

En el hospital de incurables de Madrid, lo mismo que en todos los demás de España, la «Emulsión Scott» está dando excelentes pruebas de su fuerza y tónica reconstituyente

Madrid 25 Junio 1887.
Tengo la satisfacción de manifestar á ustedes que he empleado siempre con buen éxito su *Emulsión Scott con los hipofosfitos de cal y sosa* en todos aquellos casos en que se hallan indicados los tónicos analépticos ó reconstituyentes, con la ventaja de haber sido perfectamente tolerados por el aparato digestivo, aun de enfermos debilitados por los padecimientos de muy larga duración.

Dr. IGNACIO GATO,
Jefe facultativo del Hospital de hombres incurables. 11

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 3914.
Continúa la suscripción nacional para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones.

Real decreto resolviendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el Gobernador de Badajóz y el Juez de Herrera del Duque en asunto sobre constitución de una sociedad.

Otro encargando del Ministerio de Marina al de la Guerra, durante la enfermedad del Sr. Montojo.

Real orden aclarando que los mozos redimidos cubren plaza sin alterar el cupo.

Otra desestimando una instancia en que se pedía derogación de la Real orden de 25 de Febrero de 1882 sobre construcciones.

Real orden sobre registros que han de llenarse para circular géneros por las zonas fiscales.

Hacienda.—Anuncio de la paga de Febrero á las clases pasivas que cobran por esta Depositaria.

Anuncio ampliando hasta el 10 de Marzo el plazo para el pago voluntario de las Contribuciones.

Relación de contribuyentes cuyos créditos han sido calificados de *incobrables*, por la Comisión de evaluación.

Ayuntamientos.—El de Felanitx publica edicto sobre arranque de algarrobos en el camino de *Son Xemená*.

Los de Selva y Petra anuncian tener expuesto el apéndice al amillaraiento.

El de Villafraanca participa el hallazgo de una perra podenca.

El de Mahón suspende subasta anunciada para arriendo del Teatro principal.

El de Santañy publica lista electoral para Compromisarios.

Juzgados.—El de la Catedral anuncia la venta de dos fincas sitas en Sta. María.

El de Manacor vende edificio destinado á Matadero.

Juzgados municipales.—El de Mercadal anuncia la vacante de Secretario.

Instrucción pública.—Por el Distrito Universitario se anuncian vacantes dos plazas de auxiliar supernumerario en la facultad de Farmacia y una en la de Filosofía y Letras.

Consejo de Estado.—Anunciase la incoación de un pleito por D. Juan Rivas contra real orden de 6 Noviembre de 1891 sobre reintegro de haberes devengados por don José Cirer siendo Secretario del ayuntamiento de S. Antonio.

Extracto del *Boletín Oficial* número 3.915.
Real orden dictando reglas para que los ayuntamientos cumplan lo prevenido en la Ley respecto á redacción y presentación de presupuestos municipales.

Otra dictando prevenciones para las guías de circulación de géneros dentro de las zonas á que se refiere el Real decreto de igual fecha, inserto en el *Boletín* anterior.

Ayuntamientos.—El de Mahón inserta extracto de acuerdos adoptados durante el mes de Enero.

El de Inca publica balance de operaciones de contabilidad; y que tiene espuesto el apéndice al amillaramiento.

Juzgados.—El de la Catedral vende seis fincas de D. Gabriel Fuster; y muebles y efectos embargados á Jaime Barceló.

El de Inca vende cuatro fincas que describe propias de Jaime Felipe Bestard.

Juzgados municipales.—El de Llummayor condena en rebeldía á Mateo Salvá Garau, causahabientes ó sucesores, á otorgar una escritura.

Administración militar.—Nota de compras hechas por la factoría de subsistencias de Palma.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Juan de Dios, fundador.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 8.

En San Miguel, continuan cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

En la Real Capilla de Palacio, de las nueve á las once, habrá un turno de misas y se cantará á la Virgen de los Dolores salve y responso por el alma de la Sra. D.ª María Rosa Masferrer de Sans.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ	
VALORES LOCALES	
	DINERO
Crédito Balear	109'50
Cambio Mallorca	66'
Ferro-Carriles de Mall.	68'
Alumbrado por Gas	106'
Salinas de Ibiza	210'
La General Mallorquina	82'50
Bonos Municipales	23'
La Islaña Marítima	55'
VALORES PÚBLICOS	
4 p. 00 int. perpétuo	62'20
4 p. 00 amortizable	75'30
Madrid Cubas (86)	102'10
Banco de España	339'
Tabacos	
4 p. 00 interior	61'85
4 p. 00 exterior	68'72
4 p. 00 amort.	75'50
Cubas (86)	102'65
Barcelona Cubas (90)	93'75
Coloniales	37'30
Norte de España	38'15
Francia	32'30
Francos	17'20
Madrid	62'05
Paris	58'62
Renta francesa	96'70
Londres	58'42

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 6 DE MARZO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera nublada; horizontes muy calmosos; viento N.E. galeño y la mar con arrastre del S.E. y rizada del viento.

A las doce: atmósfera cubierta y llovizna; horizontes con cerrazón de lloviznas y nieblas; viento N.E. fresquito y la mar con oleaje del S.E. y plena.

A la puesta del sol: atmósfera cubierta y llueve por algunos puntos; horizontes cerrados y con nieblas; viento E. muy frescachón y la mar alborotada con alto oleaje del S.E. y cabrillada del viento.

Entradas: El vapor-correo *Cabrera* y un fa-lucho.

Salidas: Una corbeta, el vapor-correo *Isleño* Queda á la vista, ante las Iletas, un pailebot que recalca del O.

HOY 7

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera cubierta por densos nublados, presenta mal cariz; horizontes cerrados claros los del mar y con nieblas los del 1.º y 2.º cuadrantes; viento N.E. fojo y la mar revuelta, con alto oleaje del S.E., resaca y plena.

Entradas: Un pailebot.

Salidas: Ninguna.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «*Larache*» llegó á Barcelona el día 1.º del actual procedente de Cádiz.

El «*Veracruz*» llegó á Barcelona el 2 procedente de Cádiz.

El «*Cataluña*» salió de Cádiz el día 1.º para Las Palmas.

El «*Alfonso XIII*» salió de Puerto Rico el 2 para Veracruz.

El «*San Agustín*» salió de Barcelona el 3 para Cádiz.

El «*Panamá*» llegó á la Habana el 3 procedente de Santiago de Cuba.

El «*Ciudad Condal*» salió de Tampico el 2 para Veracruz, en donde llegó el 3.

Navegación General Italiana

El «*Sirio*» pasó por San Vicente el 29 del pasado en dirección á Barcelona y Génova.

El «*Orione*» recaló el 3 del corriente, en Barcelona de paso para La Plata.

Noticias marítimas

—Se han aprobado las defensas submarinas de la ría del Ferrol, con arreglo á lo propuesto por la comisión mixta del ejército y de la armada.

—Se ha hecho extensiva al cuerpo de secciones de archivo de Marina, la reforma establecida en el sistema de ingreso y ascensos para su similar el del ministerio.

—Telegrafian de Liverpool que en el vapor paquete trasatlántico *Etruria*, de la Compañía Cunard han salido de aquel puerto para Nueva York 500.000 pesos fuertes en oro.

—Se han remitido á Cádiz los planos de la carabela.

Ya se ha consultado al Consejo de Estado acerca de la adquisición de materiales para dicho buque, por gestión directa.

—Ha llegado á Marsella el vapor francés *Georgia*, procedente del Brasil y Trieste. Durante su travesía han ocurrido á bordo siete defunciones, ocasionadas por la fiebre amarilla, por cuyo motivo se le ha impuesto cuarentena.

—Procedente de Colón ha llegado al puerto de Barcelona el vapor trasatlántico francés *Ville-de-Saint-Nazaire* que se dirige á Marsella.

—El buque italiano *Virginia*, llegado á Marsella, ha dado cuenta de haber encontrado á 39º50 de latitud Norte y 21º50 de longitud Oeste una corbeta abandonada, que no pudo reconocer á consecuencia del mal tiempo.

—El vapor francés *Mingrelie* ha encontrado en el golfo de Génova gran número de restos de buques naufragos.

—Al salir de Carril el vapor *Cabo Peñas*, embarrancó en un banco de arena, abriéndosele una pequeña vía de agua, en vista de lo cual fué varado en Río Arosa.

—Ha fondeado en Vigo el cañonero inglés *Onage*.

—El bergantín-goleta *Teresa* de la matrícula de Barcelona, que se dirigía á la Habana, hase encontrado abandonado y sin timón cerca del Cabo Segres.

—Durante el mes de febrero último han fondeado en el puerto de Barcelona 228 buques de todas clases y nacionalidades, siendo 143 de vapor y 85 de vela, con un total de 135,960 toneladas y 4,801 tripulantes.

Clasificados dichos buques por banderas, corresponden 2 á la elamana, 2 danesa, 116 española, 8 francesa, 27 inglesa, 16 italiana, 3 rusa, 2 sueca y noruega y 2 austro-húngara.

En el mismo período salieron 103 buques para y 149 para cabotaje.

Desembarcaron 1,549 pasajeros.

Ha fondeado en Montevideo, procedente de Barcelona, el vapor inglés *Palm Branch*.

—Sigue creyéndose que la carbeta *Voladora*, de la matrícula de Barcelona no es la que ha naufragado, pues tampoco se ha tenido noticia en la casa armadora de que le hubiera ocurrido ningún percance.

—En el Arsenal de Galvay, perteneciente a la Reserva Naval, han sido robados todos los fusiles, carabinas, tercerolas y demás armas que en el mismo había, sin que hasta ahora se haya podido dar con los ladrones.

—El viernes debió zarpar del puerto de Barcelona para el de Manila el vapor correo de Filipinas *Isla de Filipinas*.

—Ha fondeado en San Pablo de Londa en la costa en la costa de Africa, el crucero *Isabel II*.

—Ha zarpado de Málaga con rumbo a Gibraltar el vapor *Miljurd*, que varó recientemente en aquellas playas. Se lo lleva a remolque un barco inglés.

—Telegrafían de Malta que se conoce ya el fallo del Consejo de guerra encargado de entender y juzgar en el asunto de la varadura en la costa de Platea del navío acorazado inglés *Victoria*, capitana de los buques que componen la escuadra británica del Mediterráneo.

Consiste dicho fallo, que se dá una buena reprimenda al honorable Mauricio Bourke, vicealmirante y comandante de aquella embarcación, amonestándosele para que tenga en lo sucesivo más cuidado en la manera de hacer navegar los buques que estén a su mando y dar además otra severa reprimenda al jefe de Estado mayor del primero, sir James Tully con encargo también de ser más carente en lo sucesivo.

—Con toda felicidad ha sido puesto a flote el vapor noruego *Xania*, que fué arrojado por el temporal sobre la playa de las Arenas en los primeros días de febrero.

—El vapor español *Cádiz* ha embarrancado en la entrada del puerto de la Habana. Créese podrá ser puesto a flote, y salvada una parte de la carga.

—La comandancia de Marina de Santander ha remitido al ayudante de Castro-Urdiales las medallas y diplomas, con la suma de 480 pesetas, concedidas por la Sociedad española de Salvamento de naufragos, a las personas que auxiliaron y socorrieron a los tripulantes del bergantín *Dolores*, el día 21 de Enero de 1891.

En Barcelona se han hecho durante la penúltima semana escasos negocios con trigos extranjeros, cotizándose desde 20 a 20'25 pesetas los 55 kilogramos según clases, y los del país de 16'25 a 17 pesetas los 54'80 kilogramos, confiando algunos almacenistas en el alza.

—El mercado de frutas de Londres, que cerró en la semana pasada y empieza en la presente con precios bastante bajos, en general, para la naranja y la cebolla, se ha repuesto mucho, alcanzando a la sazón muy buenos precios.

Dichas naranjas se cotizan hoy, por término medio, de 10 a 16 chelines caja, vendiéndose las de inferior calidad de 4 a 8, y alcanzando algunas de las selectas hasta 35 chelines caja. Las cebollas valencianas se realizan de 3 a 5 chelines caja, y los tomates de Canarias de 9 a 12 1/2 la canasta de diez cajitas.

En Liverpool, el término medio de la cotización de la naranja es de 8 a 13 chelines caja, vendiéndose las inferiores entre 3 y 7 chelines y llegando las mejores a 31 chelines. Las cebollas se aprecian de 4 a 6, llegando algunas a 7 1/4 chelines caja.

En el mercado de Hull las naranjas escilan, por término medio, entre 5 y 8 chelines caja, quedando las de clases ó condición inferior a 3 y 4 chelines y llegando las más selectas a 15 chelines. Las cebollas valencianas se cotizan esta semana en dicha plaza entre 5 y 6 chelines caja.

—Las últimas noticias de Rusia, sobre las cosechas del continente son desfavorables, aunque se señala una ligera mejora en los gobiernos del sud.

Según las noticias comunicadas por el corresponsal del *Standard* en San Petersburgo, la cuestión de las siembras de primavera priva sobre de las demás. Se teme que no pueda darse la extensión conveniente a las sementeras, á causa de la miseria que reina entre las clases agrícolas.

De nuevo propálanse rumores de que el gobierno piensa autorizar dentro de poco la exportación de 3 millones de hectólitros de avena almacenada en los puertos del Báltico, pero en los círculos oficiales no se sabe nada de ello.

—En Toro se establecerá muy pronto una Estación enológica, cuyo radio de acción alcanzará a las provincias de Zamora, Salamanca y Valladolid.

—El informe de las Cámaras Agrícolas es contrario a la conversión de los actualesósitos en los Bancos Agrícolas provinciales.

—En Valladolid los negocios de los trigos han estado encalmados durante la semana.

Al detall los precios se han estacionado, y en partidas ha ocurrido lo propio.

—Las noticias de Bélgica acusan una depreciación en el mercado siderúrgico.

La industria del hierro atraviesa por una crisis no solamente en Bélgica sino también en Francia é Inglaterra.

Este estado de cosas contribuye á agravar la cuestión obrera.

Se teme que pronto habrá necesidad de cerrar varias fundiciones porque son muchas las existencias y la salida de los productos cada vez más difícil.

—Telegrafían de Roma que, según las estadísticas oficiales que se acaban de publicar, el movimiento comercial del reino de Italia, durante el año 1891, acusa una disminución de 215 millones de francos, comparado con el del año anterior.

Las importaciones han disminuido en 197 millones y en 18 millones las exportaciones. Atribúyese este descenso á la circunstancia de que los productos de fabricación nacional van sustituyendo gradualmente á los que se importaban del extranjero; pero, sin embargo

de esto, dice la opinión pública que esas desconsoladoras cifras son suficientes para dar á comprender fácilmente las dificultades económico-financieras por que atraviesa la península italiana.

—Unos industriales franceses van á establecer en Gijón una fábrica de licores que se dedicará especialmente á la producción de cognac.

—Noticias de León dicen que la paralización de la exportación de vinos en aquella provincia es completa desde un mes á la fecha, habiendo experimentado una baja considerable los precios, hasta el punto de venderse la cántara de 10 á 11 reales.

—Las operaciones de vinos, son casi nulas en Barcelona, pero siguen sostenidas las clases propias para embarque, marcas superiores, en combinación: para el Río de la Plata á duros 35 y para Cuba de 27 á 29, la pipa á bordo.

Las almendras encalmadas; hoja la de Mallorca á duros 13'50 y firmela Esperanza superior, por ser escasa, de 17 á 17'50, el quintal.

De aguardientes de industria hay pocos arribos y tampoco abundan en aquella plaza, pero como apenas se opera en ellos, los precios han declinado, quedando de pesetas 108 á 116, según clase y procedencia los 40 grados y 100 litros, con envase en almacén.

Los vinos encalmados y flojos: el de Mallorca á pesetas 82 y el de Cataluña de 86 á 88 los 35 grados y 100 litros, sin envase.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 6 á las 7'20 n.

El ministro de Marina Sr. Montojo sigue mejorando. Niégase que haya presentado la dimisión.

—Continúa en Madrid el temporal de lluvias.

El Manzanares ha tenido considerable crecida.

Madrid 6 á las 7'45 n.

Los Ministros se han reunido en Consejo.

En Junta general celebrada por los accionistas del Banco de España se aprobó la memoria correspondiente al año anterior; y se nombraron nuevos consejeros.

En el balance semanal aparece el oro aumentando en cerca de tres millones de pesetas.

Madrid 6 á las 7'45 n.

Con objeto de producir economías en el presupuesto de gastos trátase de suprimir algunas legaciones y de reducir el número de las embajadas.

Ha sido denunciado el número de *El País* publicado hoy.

Madrid 6 á las 10'20 n.

En Consejo de Ministros se ha aprobado el decreto encaminado á la persecución de los falsificadores de vinos.

Después se ha seguido el estudio de los presupuestos acordando nuevas economías.

Es probable se supriman las Audiencias no establecidas en capitales de provincia.

CENTRO FARMACÉUTICO

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General en sesión ordinaria del 6 del corriente.

Palma 7 Marzo 1892.—P. A. de la J. de G. el socio, José L. Aguiló. 4—1 236

LA INDUSTRIAL ALGODONERA

MALLORQUINA

Se convoca á los Señores accionistas á la Junta General Extraordinaria que tendrá lugar el día 11 de Marzo corriente á las 5 de la tarde en las Oficinas de la Sociedad para discutir y votar en su caso una proposición presentada relativa á la conveniencia de exigir dividendos pasivos, colocar las acciones que existen en cartera y crear una emisión de obligaciones hipotecarias: cuyo proyecto se halla expuesto en dichas oficinas á disposición de los señores accionistas, de nueve y media á doce de la mañana y de tres y media á seis tarde.

Palma 1.º de Marzo de 1892.—Por A. de la J. de G.—El Presidnete, José de Fuenmayor.—El Vocal Secretario, José G. Cepeda. 226

El Dr. **CERVIN**, Director del Instituto de tartamudos de París, empezará en **Madrid (Hotel de Rusia)**, el 4 Abril, su curso anual para la corrección en: **veinte días de la**

TARTAMUDEZ

Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrazados serán aplazados para el curso de 1893. 224

DEVOCIONARIOS

Completo surtido en todas clases y tamaños. ESPECIALIDADES PARA NUESTRA CASA Viuda é hijos de Pedro José Gelabert.

NOVEDAD

DEVOCIONARIO PRINCESA

De venta únicamente en la 237 LIBRERIA DE JOSÉ TOUS.

Línea regular de vapores trasatlánticos

ENTRE LA

PENÍNSULA, ANTILLAS y Estados Unidos

Para Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce saldrá el 12 de Marzo del puerto de Barcelona el vapor español

DENIA

clasificado 400 A I en el Lloyd inglés. Admite carga para dicho punto. Para fletes y demás informes dirigirse á Sants Hermanos, Conquistador, Palma. 209

JARABE VERMIFUGO

del Doctor Morey

Preparado con la llamada en mallorquín *HERBA CUQUERE D'ARTA* es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el 1000 que contiene.

Precio de la botella: 1'30 pesetas

Puntos de venta.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 22

LICOR DE BREA

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios: bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.—4 reales frasco. Farmacia de las Lpñias, Plaza de Antonio Maura. 75 15

Venta de una finca situada

en la calle de San Miguel números 61—63. Tiene un espacio, almacén, zaguan y dos pisos con todas las comodidades apetecibles. Informarán en las oficinas del Causo Mallorquín. 199 7

Venta á voluntad de su

dueño de la casa taberna de la calle de la Piedad número 32; informarán en el primer piso del número 28 de dicha calle. 71 20

El lunes desapareció de

Esporlas un mulo *moro pandut*. Informará y gratificará el hallazgo Gaspar Roca, de Esporlas. 251 2—2

8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 1 000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde una peseta, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado á 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil, piel, níquel desde 4'50; también se hacen composuras á precios muy económicos. Aprovechar la ocasión. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: **DIAMANTES AMERICANOS.** 169 16

SECCION DE PERFUMERIA

DEL

CENTRO FARMACÉUTICO

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de la misma una extensa y completa sección de artículos de perfumería.

Surtido completo de jabones de las fábricas más acreditadas nacionales y extranjeras; desde las clases superiores á las más económicas.

Pomadas, aceites y vinagres de tocador.

Agua florida y de Colonia.

Polvos de todas clases.

Extractos finos de olor y esencias.

Polvos y elixires dentífricos.

Cepillería de toda clase.

Tinturas para el pelo y todos los demás artículos que comprende el extenso ramo de perfumería.

PRECIOS LIMITADOS

AL PUBLICO

En la calle del Sindicato número 151, Antonio Martí y Vicens, ha abierto un establecimiento en donde se venderá con toda puntualidad y esmero, á todas horas, es decir tanto de noche como de día, carne fresca y hermosa á los precios siguientes:

Buey sin hueso á . . . 2 ptas. 75 cts. kilo

Id. con hueso á . . . 2 " " " "

Ánel y Moltó á . . . 2 " " " "

Chuletas á 2 " 75 " "

Lo que hace notorio al público, esperando que le favorecerá con su asistencia. 258

VENTA.—A voluntad de sus dueños se vende una finca situada calle del General Barceló números 76 y 78, consistente en zaguan, almacén, tres pisos, terrado y tres entresuelos interiores. Infor: ar n Borne 74. 154 40—1

Nodriza.—Una de 19 años y leche de un mes, desea criatura para lactar en casa de los padres. Darán razon *Can Capas*, calle de MALAGA número 4. 153

LA TOS Y

PECTORAL
DE
ANACAHUITA

REMEDIO SEGURO PARA AFECIONES PULMONARES

PREPARADO POR
LANMAN Y KEMP
NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA
CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA
PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS
DE TISIS PULMONAR INCRUSTANTE.

INFALIBLE

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. esta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert